



## **INTEGRACIÓN LATINOAMERICANA: DE LO HISTÓRICO A LA MODERNIDAD**

Históricamente la integración latinoamericana es el resultado o fruto de un proceso de corrientes ideológicas que han sido desplegadas a través del tiempo. El fenómeno integracionista latinoamericano que desde mediados del Siglo XX ha seguido un camino hacia una idea de desarrollo de la región, no arrojó resultados homogéneos y continuos a partir de la inexistencia de un escenario plácido, ya sea por la afluencia de factores endógenos o exógenos inherentes a los diferentes procesos.

Desde la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio (ALALC) y el Mercado Común Centroamericano (MCCA) creados ambos en los años sesenta bajo el marco normativo del GATT y el paradigma europeo de integración se buscaba a partir de las ideas cepalinas, generar un espacio de desarrollo mediante la ampliación de sus mercados e industrialización para lograr luego un mejor posicionamiento de la región en su inserción internacional.

Es así como el camino recorrido ha sido sinuoso y marcado por situaciones de tensión que han determinado marchas y contramarchas atribuidos a factores *endógenos*: políticos e institucionales por las interrupciones de gobiernos democráticos que socavaron la voluntad política necesaria para conformar bloques, el carácter intergubernamental de las instituciones con un marcado presidencialismo, cambios de gobiernos e ideologías que implicaron variaciones de actitud frente a los socios y en sus políticas exteriores de inserción como también en los modelos de desarrollo adoptados. Asimismo, incidieron factores *exógenos*: modificaciones en las relaciones y posturas de los países centrales respecto a la región, la irrupción de actores de importancia a nivel mundial como China (convertida en uno de los principales socios de la región) con su conflicto geopolítico con EE.UU, conflictos bélicos de distinta naturaleza con efecto migracionales al resto del mundo e incluso la amenaza pandémica del COVID-19.

Paralelamente, estos acontecimientos fueron acompañados por el hecho disruptivo de las reformas tecnológicas y sus efectos a nivel global, regional y nacional. Precisamente, las innovaciones científico-tecnológicas han ocupado, sobre todo en los últimos años, el centro de la escena en los modos de producción, comercio, consumo y en las formas de relacionamiento social e internacional. La incorporación de los nuevos procesos técnicos ha sido desigual en el contexto mundial y los diferentes países se han adaptado dentro de



sus posibilidades y recursos que requieren de fuertes que sin duda impactan en distinta medida en las dimensiones sociales, económicas –conformación de mercados digitales- y políticas; al mismo tiempo se percibe de manera diferente el rol del Estado en cuanto a su participación como sujeto económico, generando nuevos conceptos e instrumentos de acción fiscal en lo que a la generación de recursos y su distribución respectan.

En base a lo descrito precedentemente, la *Revista Aportes para la Integración Latinoamericana* aborda a partir de la producción científica de los Autores cuyos trabajos se incorporan en el presente ejemplar, distintas problemáticas que se vinculan con aspectos que muestran la evolución histórica de la integración en la región como asimismo el efecto del desarrollo tecnológico, en las relaciones entre los distintos Estados de Latinoamérica.

El tema central de la revista lo constituye **INICIATIVAS Y ÁREAS DE COOPERACIÓN CIENTÍFICO-TECNOLÓGICA CON BRASIL: PERSPECTIVAS DESDE EL MINISTERIO DE CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN DE ARGENTINA (2019-2022)**. La autora **MARÍA PAZ LÓPEZ**, aborda las iniciativas de cooperación científico-tecnológica con Brasil presentes en el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación (MINCYT) argentino entre 2019 y 2022, centrando su análisis en las distintas áreas de colaboración: salud, biotecnología, nanotecnología, tecnología nuclear, tecnología espacial, oceanografía, astronomía y astrofísica e inteligencia artificial y la incorporación de iniciativas particulares, a partir de la irrupción de la pandemia.

En la sección Estudios se presentan dos trabajos: uno, titulado **CONTINUIDAD HISTÓRICA DE LA INTEGRACIÓN LATINOAMERICANA: UNA REVISIÓN A TRAVÉS DEL REGIONALISMO ANDINO**. Allí **OSCAR E. FERNÁNDEZ GUILLÉN** pretende demostrar que la integración latinoamericana es un proceso con larga historia y motivos propios, no nacido a la luz de la integración europea. Para explicarlo, toma como caso de estudio particular a la Comunidad Andina (CAN), a fin de analizar la continuidad histórica de ideales y proyectos de integración promovidos desde el siglo XIX, con raíces identitarias determinantes.

El otro, del Dr. Marcelo Halperin denominado: **ACERCA DE LA REIVINDICACIÓN DEL INDIGENISMO EN LA POSMODERNIDAD LATINOAMERICANA. CONTRIBUCIÓN PARA UNA LECTURA DE RECORRIDOS HUMANOS: CAMINOS, APERTURAS Y CLAUSURAS (PUERTAS, PUERTOS)** explora una narrativa difundida durante las primeras décadas del siglo XXI en América Latina, vinculada a las culturas indígenas ancestrales pero concebidas como una mitología. Dicho discurso, utilizado principalmente para la seducción política, desprecia las características



básicas que diferentes estudios antropológicos asignan a las culturas precolombinas. El objetivo perseguido es identificar los motivos por los que semejante mitología pudo haber aflorado exitosamente dentro de sociedades periféricas sometidas a las imposiciones y ensueños de la posmodernidad.

Por último, como artículo de opinión, Noemí B. Mellado en: **TECNOLOGIAS DIGITALES E INTERROGANTES EN MATERIA TRIBUTARIA** partiendo de la incertidumbre como variable contextual por efecto de tensiones geopolíticas y estratégicas tanto en Estados Unidos y China como en Europa del Este que permitirían afianzar el predominio de las principales potencias mundiales como impulsoras de la Economía digital, se formula ciertos interrogantes clave: cómo enfrentar el desafío que conlleva la digitalización y el surgimiento de empresas oferentes de plataformas virtuales; cuáles serán las políticas a adoptar en consecuencia, particularmente las tributarias por los problemas inéditos que se plantean en la materia, a partir de considerar a los datos como claves de la generación del valor y el rol de las plataformas digitales para capitalizarlos.

Aportamos en la sección **DOCUMENTOS** los siguientes:

#### **MERCOSUR**

- Comunicado conjunto de los presidentes de los estados partes del MERCOSUR y estados asociados

#### **CELAC**

- VII cumbre de Jefas y Jefes de estado y de gobierno de la comunidad de estados latinoamericanos y caribeños

#### **SICA**

- Declaración de Santiago de los Caballeros. LVI reunión ordinaria de Jefes de Estado y de Gobierno del sistema de la integración centroamericana.
- Declaración Especial relativa a las instancias que integran el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA). LVI reunión de Jefes de Estado y de Gobierno de los países miembros del sistema de la integración centroamericana. ■N-M ■R-

**M**